



ACADÉMIE DE MONTPELLIER

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Inspection pédagogique du second degré

Inspection pédagogique du second degré

Montpellier, le 15 septembre 2022

Affaire suivie par :

Luc BONET
Chargé de mission d'Inspection Pédagogique Régionale
Coordonnateur académique pour l'enseignement du catalan

Monsieur Luc Bonet
Chargé de mission
Inspection Pédagogique Régionale
Catalan

Tél : 06 86 05 60 29
Mél : luc.bonet@ac-montpellier.fr

Rectorat Académie Montpellier
31, rue de l'Université
CS 39004
34064 Montpellier Cedex 2

à

Mesdames et Messieurs les professeurs de catalan

S/c de
Mesdames et Messieurs les chefs d'établissements

Objet : Lettre de rentrée 2022 des professeurs de catalan

Chères et chers collègues,

En complément de la lettre de rentrée des doyens des inspecteurs du second degré et de celle de l'ensemble des inspecteurs des langues vivantes étrangères et régionales, j'ai le plaisir de vous souhaiter à mon tour une bonne année scolaire et de vous adresser les informations concernant plus spécifiquement l'enseignement du catalan. De plus, vous retrouverez tout au long de l'année les courriels de liaison sur votre boîte académique et vous consulterez régulièrement le portail pédagogique académique de l'enseignement du catalan et la page académique sur les langues et cultures régionales :

<https://pedagogie.ac-montpellier.fr/discipline/catalan>

<https://www.ac-montpellier.fr/langues-et-cultures-regionales-124969>

Félicitons tout d'abord les lauréats des concours de la session 2022 : notre collègue Jean-Daniel Bezsonoff qui accède à l'agrégation de langues de France, et Josep Vidal qui a obtenu le CAPES de langues régionales.

Remercions aussi tous les collègues qui contribuent à la conception des sujets et à la passation des examens et concours : DNB et DNL hors SELO pour l'histoire-géographie bilingue, LVB, enseignement de spécialité LLCER, Grand oral, CAPES, Agrégation, CRPE spécial bilingue.

La fin de l'année scolaire passée a aussi été marquée par la remise des prix du concours académique de poésie et du niveau C1 de catalan aux bacheliers bilingues à laquelle ont assisté plus de 150 personnes, avec le soutien de l'Office Public de la Langue Catalane.

L'université de Perpignan a également accueilli la signature publique, par Madame la rectrice et par les représentants de la Région Occitanie / Pyrénées-Méditerranée et du Département des Pyrénées-Orientales, de l'Accord cadre en vue d'une convention sur le développement et la structuration de l'enseignement du catalan.

Quant au séminaire académique du mois d'avril 2022 sur la double intégration des langues et des DNL dans l'enseignement bilingue, avec intervention de la recherche et des acteurs de terrain, les enregistrements audiovisuels sont consultables sur :

<https://pedagogie.ac-montpellier.fr/seminaire-academique-dafpen-sur-lenseignement-des-langues-regionales-avec-le-soutien-de-la-drai>

L'année scolaire à venir sera rythmée, en partie, par les actions de formation continue suivantes auxquelles vous serez convoqués, en tant que public désigné, pour la plupart, sous réserve de l'accord de votre chef d'établissement :

- 10 octobre 2022, 9h-17h : « Enseigner avec la poésie » (22A0110300) ou 6 décembre 2022, 9h-17h : « Enseigner avec la web radio » (22A0110304)
- 19 octobre 2022 : 9h-12h : « Œuvres littéraires au programme de l'enseignement de spécialité » (22A0110299)
- 17 novembre 2022, 9h-17h : « Enseigner et évaluer au cycle terminal » (22A0110299)

D'autre part, deux cercles d'étude (30 heures chacun) pour lesquels vous pouvez postuler dès à présent en m'écrivant, concerneront, au deuxième et au troisième trimestre, la grammaire comparée catalan-français (22A0110302) et les ressources pour la DNL histoire-géographie (22A0110246).

De plus, une action d'observation et de formation inter degré – DOFI – (22A0110297) au cycle 3 bilingue sera menée en cours d'année scolaire, en concertation avec l'Inspection du premier degré, sur un secteur de collège, comme engagé pour la première fois à Thuir en 2021-2022.

Enfin, je vous invite à informer vos collègues des autres disciplines de l'offre de formation « Devenir autonome en LV catalan » (92880 DALV).

Je vous encourage aussi à postuler dans le cadre de l'offre de formation interlangue et de l'ensemble des propositions du Programme académique de formation dont les inscriptions sont ouvertes jusqu'au 2 octobre 2022.

Le *Guide pratique pour l'enseignement-apprentissage du catalan LV au collège et au lycée*, récemment édité avec le soutien du PREC (Pôle de Ressources pour l'Enseignement du Catalan), est le fruit du travail collectif des professeurs de catalan. Il constitue une aide en vue d'un enseignement par actes de parole (ou types de discours) avec étayage langagier et contenus culturels, adaptable à tout projet de séquence. Madame la rectrice et Monsieur l'inspecteur général en charge des langues de France ont salué cette publication dans leurs propos liminaires. La version papier du *Guide* vous sera remise et commentée lors des actions de formation ; vous le trouverez dès à présent en ligne :

<https://pedagogie.ac-montpellier.fr/guide-pratique-denseignement-apprentissage>

Quant au concours académique de poésie en langues régionales, il portera cette année sur « *Faules, contes i llegendes* » avec un envoi des productions d'élèves, écrites et le cas échéant audio, pour début janvier 2023. Une note spécifique vous sera adressée à ce sujet.

Comme clôture de cette lettre de rentrée 2022, je vous rappelle que notre action pédagogique s'inscrit dans le cadre des programmes communs aux langues vivantes étrangères et régionales et également dans le droit fil de la récente circulaire ministérielle sur l'enseignement des langues régionales :

<https://www.education.gouv.fr/bo/21/Hebdo47/MENE2136384C.htm>

Les brochures d'information sur l'apprentissage du catalan à l'école, au collège et au lycée, produites avec l'OPLC, vous aideront à communiquer dans ce sens auprès de tous vos interlocuteurs :

<https://pedagogie.ac-montpellier.fr/brochures-de-presentations-de-lenseignement-du-catalan>

Les différents sujets abordés dans cette lettre de rentrée feront l'objet de développements tout au long de l'année. Je me tiens à votre disposition et je sais pouvoir compter sur votre implication pour que l'enseignement du catalan et l'enseignement bilingue contribuent pleinement, dans une démarche interdisciplinaire et citoyenne, à la réussite de tous les élèves.

Bonne année scolaire. *Bon any escolar*



**Chargé de mission d'IPR de catalan
Luc BONET**